

Fuerte de La Loma o Castillo de Salcedo

Categoría: Monumentos

Visto: 8148



Su construcción, en el punto más alto de la zona a 34 metros sobre la superficie del mar, se hizo en dos etapas: la primera en 1869, con el fin de defender Puerto Padre por mar constó de una batería y dos baluartes, y la segunda en 1875, con el objetivo de defender la ciudad por tierra, agregándose dos torreones y un tambor.

Para su edificación se utilizó la técnica del mampuesto, empleando piedras calizas del lugar, argamasa a partir de una mezcla pútrida de cocoa (o cocó), cal viva y elementos aglutinantes (sávila y maguey).

Para la cimentación se excavó hasta tierra firme donde se depositaron grandes piedras y a partir de ellas se levantaron los muros de 0,75 m de espesor. Exhibe en el lateral derecho de la entrada la réplica de un plano realizado en 1876 para la toma de Puerto Padre por el Ejército Mambí, más adelante un colgadizo de tejas criollas y madera dura, amueblado a la usanza de la época; en sus torreones se exponen objetos sacados de excavaciones realizadas en años anteriores, armas y documentos de la época.

Dañado durante las guerras de independencia, en 1956 el Club "Todo por Puerto Padre" realizó los primeros esfuerzos por su restauración. En 1987 comienza su restauración por parte del CENCREM pero esta se detiene y no es hasta 1996 que se reinician los trabajos por parte del Centro Provincial de Patrimonio de Las Tunas al frente de los mismos se encontraba el arquitecto José Manuel Pérez Hernández del Equipo Técnico de Monumentos quedando inaugurado en diciembre de 1999.

Por su relevancia histórica y arquitectónica como exponente de las construcciones militares edificadas a fines del siglo XIX en el Caribe, en 1981 se declara Monumento Nacional.